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/////// Introducción…………………………………….

+ Introducción a esta memoria

El 30 de julio 2018, después de 3 años y 122 días creciendo juntas1 (por ponerle un número
exacto, que siempre es de mayor impacto), celebramos el primer encuentro para sondear el
estado de la comunidad Quirhort. 

Quedaba inaugurada la etapa de cierre del solar que en breve se convertirá en una obra con
excavadoras  y  hormigoneras,  para  su  metamorfosis  final  en  equipamiento  público.  Sin
embargo  había  la  conciencia  de  que  el  cierre  del  espacio  no  significaría  el  fin  de  la
comunidad. De hecho, no queremos que lo sea. 

Por eso viene la idea de transcribirlo en un texto. Un texto que debería de componerse de
las muchas miradas y voces que han visto, cantado y bailado la historia de este lugar. 

Antes  de  empezar  la  experiencia  del  Quirhort  ya  tenía  mis  reflexiones  respecto  a  lo
importante que podía ser lo comunitario, hasta revolucionario para nuestras vidas en las
ciudades. Hoy tengo aún más fuerte la fe que si alguna salvación puede venir y que se
contraponga  a  los  ritmos  insolidarios  y  deshumanizantes  de  las  ciudades,  esta  viene
integralmente de ahí, de los espacios de autonomías transversales que podamos crearnos y
que seamos capaces de cultivar.

Lo que le pido a esta memoria colectiva es que nos ayude a marcar nuestros hitos y nos
haga apreciar en todo su tamaño la valiosísima obra que hemos construido. Y nos haga ver
lo valiosas que somos por habernos atrevido. 

Como decía alguien después de pasar unos días al Quirhort, este espacio es un oasis de
encuentros y de semillas de humanidad.

Sigamos cultivándolo. Con amor de lo bueno,

Nico, un hortelano

+ Relato personal

Vaig arribar a Can Baró, l'any 1990, buscant un lloc per viure on s'hi pogués veure un tros de
cel i una mica d'horitzó, on mantenir certa tranquil·litat i sentir-me en l'anonimat de la ciutat a
l’hora.  Hi han nascut els meus fills i hi he format la família. 

Anys més tard hi vaig traslladar la feina i un dia al costat, hi van arribar uns veïns amb pro-
jecte nou que em van donar a conèixer. Ens anàvem veient i reconeixent pel veïnatge. Em
van fer saber d'altres projectes que tenien d'entre els quals hi havia l'hort. L'hort va ser l'únic
espai on vaig poder participar de tot allò que promovien. El meu amor per la natura i el reci-
clatge, de sempre, per l'intercanvi de coneixements i habilitats que considero bàsics amb al-

1 El plural femenino se refiere a las personas. Esta memória intenta escribir en un lenguaje no sexista
y no androcéntrico.
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tres persones d'inquietuds similars han trobat en l'hort, malgrat la meva manca de temps un
espai on el temps s'atura i em permet sentir-me lliure i d'improvisar, de portar a terme alguna
idea, de conviure amb la natura, de veure el cel i la llum més estona, sobretot a l'hivern, de
conèixer els veïns de manera intergeneracional, acabats d'arribar o de sempre. Conviure
amb la solidaritat, conviure, repeteixo, encara que sigui a estonetes i aprendre. 

No m'hauria imaginat ni en el millor dels somnis que en aquell barri ple de bars on els ho-
mes, si, només homes i d'edat similar, passaven la tarda jugant a domino o veient futbol, hi
hauria un espai on homes i dones i infants, gent de totes les edats, sols i en família, tindríem
un espai on conviure i aprendre plegats, al barri. Tots els barris tenen més o menys infraes-
tructures però totes elles acaben sent utilitzades per segments i monotemàticament. Jo dic
que a tots els barris hi hauria d'haver un hort de gestió comunitària. 

L'hort fa la ciutat més humana.

Salut

Sílvia, una hortelana

+ La voluntad integrar y compartir

Antes de entrar en el relato concreto del proyecto, queremos expresar nuestra´voluntad de
hacer llegar este proyecto a todo el barrio, sálvando las barreras de la falta de información
sobre el  mismo y las diferentes opiniones sobre el  uso del  solar. Para ilustrarlo  nos ha
parecido pertinente reproducir la siguiente correspondencia a través de un periódico, la cual
nos parece un buen reflejo de las distintas percepciones que ha generado el proyecto y la
voluntad de la Comunidad de l’Espai Quiró de dar a conocer su trabajo en el Barrio, debatirlo
y consensuarlo integrando al máximo de vecinas y vecinos.  

Carta de un vecino publicada en La Vanguardia el 16 de Diciembre de 20172

Soc veí de la plaça Sanllehy i passo sovint per davant del que havia estat la clínica Quirón.
Ara hi ha un gran solar. Una associació o plataforma veïnal carregats segurament de bones
intencions sembla que tingui el propòsit de transformar el solar en un espai de trobada del
veïnat. Un dels projectes és un hort urbà. Però el solar presenta un aspecte de descurança i
desordre. És un gran campi qui pugui amb tota mena d’objectes escampats pel solar. El més
notable són piles de palets. Part d’aquests s’han utilitzat per fer precaris coberts. També hi
ha quelcom semblant a un escàs hort  urbà. Qui tingui alguna cosa a veure amb el seu
funcionament alguna cosa hi hauria de fer. A part de l’escassa utilitat que se li dona, de tant
en tant hi fan algun taller o arrossada popular. Penso que del solar de la Quirón se’n pot
treure un altre profit.

2 http://ves.cat/eofQ
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Respuesta de la Comunitat de l’Espai Quiró el 21 de Diciembre de 2017 a La Vanguardia (no
publicada)

A l’Espai Quiró hem rebut amb molt interès la seva carta. Nosaltres som un grup de veïns i
amics del barri que vàrem sol·licitar l’aprofitament d’aquest espai en desús, que fins llavors
estava  tancat  amb un  mur,  per  obrir-lo  al  veïnat  fins  que  es  realitzin  els  propers  usos
municipals. Per nosaltres es  una gran il·lusió recuperar aquest espai ja que el veïnat ha
hagut de lluitar molt per evitar la requalificació del terreny i que es perdés l’ús social 3, 4 igual
que es va haver de treballar anteriorment per recuperar la Plaça Sanllehy 5, 6.

Des  d’aquell  moment  hem  tingut  el  gran  repte  d'aconseguir,  amb  una  tasca  totalment
voluntària,  un espai compartit  on es duen a terme diferents activitats totes elles amb un
esperit de cohesió i integració del barri, com ara, un hort ecològic, sessions de cinema de
proximitat, un centre de compostatge urbà, pícnics oberts al barri per cohesionar el veïnat, i
col·laboracions  amb  entitats  veïnals,  com  l’acollida  i  col·laboració  en  tota  mena
d’esdeveniments que es desenvolupen als nostres barris: Mostra d’entitats, Festes de Sant
Medir, Festes de Gràcia, o la Cavalcada de Reis. 

Així mateix, estem compromesos amb diverses escoles per tal de complementar la formació
en compostatge i posterior ús del compost obtingut, I també amb un projecte junt a serveis
socials per tal de col·laborar amb la gestió del excedents alimentaris de les fruiteries del barri
en favor de persones en risc d'exclusió. I properament també tenim previst inserció d’aquest
col•lectiu a les activitats del Quirhort. Som conscients que aquesta tasca no sempre és prou
coneguda, tot i que fem esforços constants per arribar al veïnat, i en aquest sentit, volem
convidar-vos a visitar l'espai i recollirem els suggeriments que vulgueu aportar per  tal que
puguin sumar esforços per avançar en l'interès comú de crear xarxes dins la comunitat de
veïns i donar més vida al nostre barri.

3 El Supremo tumba la recalificación de la Quirón porque no hubo "interés general" . EL PAÍS 
(18/01/2012) - http://ves.cat/eofR
4 Anulada la recalificación para hacer pisos en la antigua Quirón. LA VANGUARDIA (18/01/2012) - 
http://ves.cat/eofS
5 Els veïns recuperen la plaça de Sanllehy després d’anys d’afectació per les obres de la Línia 9 BE-
TEVÉ (19/07/15) - http://ves.cat/eofT
6 Els veïns recuperen la plaça de Sanllehy. EL DIGITAL (28/07/2015) - http://ves.cat/eofU
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/////// Precedentes…………………………………….

Antes de entrar en más detalles sobre los inicios del proyecto, nos ha parecido interesante
reproducir un texto publicado por uno de los vecinos que colabora en el proyecto7, para po-
nernos en antecedentes de forma rápida y sintética, y como decíamos anteriormente, para
incluir distintas voces en este texto.

+ Història de la recuperació de l'espai per al  barri
(2007- 2015)

Tal com es comenta a la web de l'Espai Quiró8, des de gener de 2015 diferents entitats dels
barris al voltant del solar de l'Antiga Clínica Quirón s'han mobilitzat per reivindicar l'ús d'un
espai  públic  que,  a  l'espera  de  l'execució  del  seu  pla  d'usos,  romania  tancat.   A partir
d'aquest moment el solar ha estat anomenat l'Espai Quiró i s'ha acordat que en ell es duguin
a terme activitats autogestionades per les mateixes veïnes dels barris, centrades en la sos-
tenibilitat, la salut i l'alimentació. Amb tot això es vol teixir xarxes i relacions entre les perso-
nes i entitats que viuen o treballen al voltant d'aquest espai i cohesionar la comunitat.

Ampliant aquesta informació detallem a continuació una línia de temps de la recuperació de
l'espai per al barri. Per començar ens remuntem a 2007 quan la Clínica Quirón del Barri de
la Salut de Barcelona va tancar les seves portes per traslladar-se a unes noves instal·laci-
ons. Des de l'inici, la polèmica va acompanyar tot el projecte urbanístic, començant per un
intent de requalificar el solar i destinar-lo a habitatges de luxe. Segons fonts periodístiques:
"La idea inicial i pactada entre l'Ajuntament i la Clínica Quirón el 2002 era construir pisos de
luxe al solar, un projecte que va tombar el Tribunal Suprem el 2012. El jutge va donar la raó
als veïns que denunciaven l'acord i no va permetre la modificació del pla urbanístic. A partir
d'aquest  moment  va quedar  clar  que en aquests terrenys s'hi  havien d'instal·lar  equipa-
ments"9. En aquest mateix any 2012, amb el projecte de construir habitatges suspès, l'ajun-
tament va comprar l'hospital a l'entitat financera que n'era la propietària en aquell moment
amb la idea de derrocar l'edifici per trobar-li altres usos al solar concordes amb el Pla Urba-
nístic10. Els termes d'aquesta compra també van ser denunciats pels veïns, els quals enten-
gueren que es va pagar un preu excessiu a càrrec de l'erari públic. 

Dos anys més tard, entre finals del 2014 i principis de 2015, es va dur a terme la demolició
de l'edifici i immediatament, al final del seu mandat i en vespres de les noves eleccions,
l'Ajuntament va anunciar un nou pla d'usos per al solar, el qual, segons la nota de premsa de
la web municipal donaria “resposta a les necessitats dels veïns i veïnes del barri de la Salut,
i a les de la gent gran de la ciutat”11. Però de moment, només va quedar  un gran solar buit i
tancat a l'espera de la seva nova destinació, però els veïns, seguien reclamant que l'espai
s'obrís i demanaven poder-ne fer un ús provisional fins a l'execució del projecte, prevista per

7 Morales, Joan. (2017) L’Espai Quiró en construcció. Història d’un projecte veïnal i d’una activitat 
didàctica vinculada dins dels Estudis Superiors de Disseny. En Journal of Design Processes Vol. 3. N. 
1,  2017, pp. 36-41. - http://ves.cat/eofV 
8 https://espaiquiro.wordpress.com
9 BETEVÉ  (27/07/14) - http://ves.cat/eofW
10 EL PERIÓDICO (20/12/2012) - http://ves.cat/eofY
11 Ajuntament de Barcelona (22/01/2015) - http://ves.cat/eofZ
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2019. D'aquesta manera van aconseguir que es convoqués a les associacions veïnals per
presentar les seves propostes i així ho van fer set associacions, les quals es van constituir
com a grup motor. Finalment, després de moltes reunions, una d'aquestes associacions va
prendre la responsabilitat d'obrir l'espai i gestionar el seu ús sota l'auditoria d'aquest grup
motor i del consistori. Així doncs, a l'abril de 2015 es va cedir l'espai per al seu ús provisional
fins a l'inici de les obres amb la condició de destinar-ho a la dinamització d'activitats socials
al barri i les veïnes entraven en aquest espai recuperat.

Ja amb un nou consistori sorgit dels comicis de maig de 2015, es van començar a desenvo-
lupar els projectes de creació d'un hort urbà amb un sistema de compostatge propi i una co-
munitat veïnal orgànica, la qual té la principal via de construcció i cohesió en les diverses ac-
tivitats educatives, culturals, i relacionals que es realitzen a l'espai Quiró. Aquestes pretenen
difondre valors propis del model de slow citiy i cohesionar el teixit veïnal. Entre elles desta-
quem les jornades de portes obertes per donar a conèixer el projecte, les qual inclouen tam-
bé un pícnic orgànic amb els assistents, un cinema de temàtica social produït localment, així
com una assemblea oberta per gestionar el projecte.

+ Primer Acto: causantes y detonantes

++ La gestación: Octubre, noviembre 2014

Érase una vez (y por cosas de la vida aún es) un grupito de vecinas de Can Baró que se
fueron  conociendo  en  las  calles,  en  los  Consells  de  Barri y,  finalmente,  en  el  Xalet
Mercedes12,  el  proyecto  de  Masoveria  Urbana  en  Can  Baró.  Tenían  la  costumbre  de
encontrarse cada segundo domingo del mes para compartir un café y cambiar el mundo a
partir del barrio,13 y así empieza la historia.

Bueno,  en  realidad  la  historia  empieza  antes.  Parte  de  este  grupito  de  vecinas  logró
movilizar todo un barrio14 para reivindicar su plaza, la plaza Sanllehy, que entre el 2002 y el

12 http://ves.cat/eof0
13 Desambiguación sobre el uso de la palabra Barrio: cuando decimos Barrio, en esa primera fase, se
refiere a Can Baró. Pero en las paginas siguiente la palabra va perdiendo sus connotaciones “geo-po-
líticas” y se extiende a un área más amplia. El Barrio del Solar de la Quirón se compone de su vecin-
dario más próximo que incluye personas del Baix Guinardó, de la Salut y de Can Baró. El barrio del 
resto del relato entonces ya no es solo Can Baró pero es transversal a tres barrios y dos Distritos. 
14 http://ves.cat/eof1 
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2016 fue un boquete de 80 metros de profundidad y unos 25 metros de diámetro. La obra
del metro que ahí  debería de funcionar, había secuestrado durante más de 10 años un
importante espacio público del barrio. El cráter se había comido la vida social que había en
la  plaza.  Con  tenacidad,  lucha  y  muchos  sábados  de  corte  del  tráfico,  la  Plataforma
Sanllehy,  logró que por fin,  en ausencia de metro, como mínimo le devolvieran su plaza
(aunque una vez obtenida la plaza, siguen reivindicando para conseguir el objetivo de la
finalización de la obra: así se mantienen jóvenes…).

Las fuerzas y las energías de ese grupito de valientes al que sumó el entusiasmo de las
habitantes y conocidas de la  M.U.L.A.,  resultaron en propuestas para seguir moviendo y
movilizando el  barrio.  Los cafés fueron encuentros muy provechosos.  (fig.  3)  Había ese
airecillo revolucionario que prendía los ánimos. Más que otra cosa, fueron importantes para
conocernos y ganar confianza como grupito y entre nosotras. 

De esta sinergia fueron surgiendo ideas locas, algunas de las cuales tuvieron seguimiento.
Como la de reclamar el uso del solar de la antigua Clínica Quirón. El miedo era que la
administración pública después de tener secuestrada la plaza Sanllehy varios años, repitiera
el mismo patrón con este solar.

++ Las promesas: diciembre 2014 - febrero 2015

Una delegación del grupito de (ya) amigas se presentaron al  último Consell  de Barri  de
Gràcia del  2014 y manifestaron su preocupación junto a su propuesta.  La edil  y  cuarta
teniente  alcalde  de  aquel  entonces,  Maite  Fandos,  recogió  las  demandas  y  en  pocas
semanas convocó el grupito a una audiencia para escuchar en detalle las propuestas. Nos
acompañaba y respaldaba también el colectivo de Arquitectos sin Fronteras. 

Soplaban vientos de elecciones. Durante el mismo mes de enero (el 22 concretamente) el
entonces alcalde, Xavier Trias, hizo una aparición pública a sorpresa en el solar (ver noticia15

y  dossier16),  anunciando  que  aquel  terreno  se  convertiría  en  equipamiento  público,  en
concreto en un Casal de Barri, un Casal de Gent Gran, un Casal de Gent Jove, 100 pisos
tutelados para gente mayor y 65 plazas de aparcamiento. Giro inesperado de la historia (o a
esperarse si tenemos en cuenta el fermento de las demandas vecinales y las elecciones
antes mencionadas). 

15 Trias: “El projecte per al solar de la Quirón donarà resposta als veïns de La Salut i a les necessitats
de la gent gran de la ciutat” (22/01/15) - http://ves.cat/eofZ
16 L’antiga Clínica Quirón serà un edifici d’habitatges amb serveis per a gent gran (22/01/2015) - 
http://ves.cat/eof2
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Maite Fandos, en la primera audiencia, nos dijo que no podía acordar la cesión de este
espacio  a  un  colectivo  o  dos  que  fueran  de  otro  barrio  y  distrito.  Así  que  se  hizo  un
llamamiento a otras entidades y grupos del barrio de la Salut. También se dejaron claras en
ese contexto las condiciones de una eventual cesión: que tendría una fecha de caducidad
muy próxima, que no se podrían crear estructuras fijas y, en el caso se siguiera con la idea
de la huerta, esta no podría cultivar directamente en el suelo. 

En la convocatoria general que finalmente se celebró durante febrero de 2015, participaron
más de 15 entidades. El 31 de marzo hicimos la primera apertura pública del espacio. El
objetivo de ambos encuentros era abrir y compartir el debate sobre que se podría hacer
temporalmente dentro de este espacio y ver cuantas entidades, organizaciones o personas
estaban interesadas en ello. 

+ Acto segundo: negociaciones y licencias

En la mesa de negociación con el Ayuntamiento quedamos unas pocas personas/entidades
de las que participaron en la primera convocatoria. Algunas se desvincularon por falta de
interés,  otras  volverían  una  vez  se  empezara  a  hablar  del  futuro  equipamiento.  Las
entidades que quedaron son las siguientes: 

 Salutem, Acciones comunitarias del barrio de la Salut, ex Pla Comunitari del Barri de
La Salut

 El Casal de Barri de la Miranda
 La gent Gran del Casal Cardener
 El grup escolta Roland Phillips
 Mónica, Merche (técnicas de la administración pública)
 La Plataforma Sanllehy
 La nueva Asociación de vecinas del barrio de La Salut
 La M.U.L.A.
 Arquitectos sin Fronteras: estos traían una propuesta de colonización del espacio a

través de la construcción de unas casetas multifuncionales con los materiales que
habíamos reciclado del desmantelamiento de la plaza Sanllehy.

Así  se  fue  conformando  el  Grupo  Motor  del  Espai  Quiró  que,  a  parte  de  los  usos
provisionales,  se  encargaría  del  seguimiento  de  todo  el  proceso  de  definición  de  los
equipamientos futuros. 
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Tardamos  varios  encuentros  sin  encontrar  el  punto  de  arranque.  De  hecho,  las
negociaciones para llegar a acuerdos sobre los usos temporales duraron hasta el mes de
mayo. Primero fue necesario conocernos entre las entidades y sobretodo entre las personas
que estaban ahí representándolas. Había cierta desconfianza mútua y también divergencia
de intereses.  Mirándolo  en retrospectiva,  quizás  fue para ese conocimiento para  lo  que
sirvieron esos primeros encuentros.

Lo que se iba delineando era una cogestión entre varias entidades del espacio, la cual era
novedosa y no tenía antecedentes administrativos: se habían dado los casos del Pla Buits,
pero lo que nos estábamos proponiendo era “una primera vez”. Así que no había líneas
directrices ni praxis ya marcadas.

Para salir del paso y dar respuesta a las ganas más inmediatas manifestadas por el grupo
de la  Plataforma Sanllehy  y de la  M.U.L.A.,  se dio inicialmente el  visto bueno a que se
llevaran a cabo una huerta comunitaria y un taller de graffiti a cargo de la M.U.L.A., y unas
sesiones de cine al aire libre, que llevaría a cabo la asociación Aedo Social Films.

El Ayuntamiento en primera instancia, junto a las llaves del candado, nos dió acceso al agua.
Tener la electricidad costó aún un par de meses y de sesiones de cine con generador a
gasolina. 

Conjuntamente decidimos hacer un blog (www.espaiquiro.wordpress.com), que inicialmente
montó  Antonio  de  la  cafetería  Cadí  y  una  cuenta  de  correo  del  Espai  Quiró
(espai.quiro@gmail.com). El acceso fue compartido para que cada entidad pudiera hacer
uso de él. 

El  nombre.  Desde el  grupo motor salió la  propuesta de Espai  Quiró.  Entre los nombres
propuestos para la huerta en especifico, fue quedando (por inercia más que por otra cosa)
Quirhort. Fue difícil expresar (y explicar) la diferencia entre los dos nombres, coexistentes
desde el principio. De hecho, la lona del Ayuntamiento en la valla del solar va en la línea de
la confusión de términos: titula “Espai Quirhort”. 

Intentando explicarnos: l’Espai Quiró incluye todas las entidades y los usos que vienen del
grupo  motor.  Se  rige  y  mantiene  según  los  acuerdos  que  se  toman  en  las  reuniones
trimestrales (no fueron nunca tan regulares). El nombre Quirhort marca específicamente el
proyecto de la huerta que, en (el) principio estaba a cargo de la  M.U.L.A. y del grupito de
vecinas,  y  que  se  rige  con  su  asamblea  y  sus  normas  (siempre  compatibles  con  los
acuerdos del grupo motor).

+  Tercer  acto:  arranques  del  Espai  Quiró  y  del
Quirhort

Así que mientras esperábamos la redacción de una cesión de uso y la formalización del
consorcio asociativo, fuimos arrancando las actividades. Ese “contrato” no se llegó nunca a
formalizar. El permiso que pedimos inicialmente para llevar a cabo las actividades, quedó
como la praxis empleada hasta el  día de hoy:  cada entidad que quisiera hacer uso del
espacio y que tuviera el visto bueno de las demás, pediría un permiso regular de actividad
en el espacio público por aforo inferior a las 1.000 personas, que durara lo que durara la
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actividad,  en nuestro  caso,  de  la  huerta,  de año en año.  También se encargaría  de la
contratación  y  pago  de  un  seguro  (póliza  de  responsabilidad  civil)  que  cubriera  las
actividades y los daños a terceros.

++ Taller de mural 

Lo primero que se hizo (Julio de 2015) fue el mural de la pared colindante al edificio de las
consultas; en él se incluyó el nombre “Espai Quiró” y elementos simbólicos de todas las
actividades que habíamos sugerido para el espacio. En el taller de 3 días participaron Deru y
Xavi (que ya había estado en algún momento del proceso del solar) de la asociación Difusor.

++ Taller de huerta, tecnológica y sobre ruedas, y início del CineKmØ

Pocos días después tuvimos el  primer encuentro para poner los cimientos de la  huerta.
Teníamos  todos  las  limitaciones  de  entrada  que  nos  había  puesto  el  Ayuntamiento
(temporalidad y no uso del terreno) y a parte la dimensión del solar y la falta de recursos. 

Nico  había  contactado  con  Hernani,  de  la  asociación  Refarm  the  City para  ver  si  le
interesaba hacer talleres en este espacio. Lo había conocido telemáticamente porqué no
pudo ser facilitador de unos talleres a los que iba a participar en Hangar. Cancelaron los
talleres y entonces le pidió su contacto para que se los diera a domicilio. 

Tuvieron  varios  encuentros  intentando  delinear  alguna  estrategia  para  la  huerta.  Las
estrategias  salieron  del  revés  y  la  colaboración  sobrepasó  de  largo  lo  que  habíamos
intentado  planificar.  Hernani  se  dejó  amablemente  “engañar”  por  las  que  estábamos en
aquel momento allí y entró a formar parte de la empresa común como una vecina más, una
amiga, una compañera (aunque aquello que iba a hacer voluntaria y desinteresadamente
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fuera  su  trabajo,  su  casa  estuviera  a  120km  de  distancia  del  solar,  y  no  tuviéramos
experiencias previas de convivencia). 

En los mismos días, empezamos también las sesiones de CineKmØ con las películas de
Rosaida  Rosselló  “Es  fa  saber”  y  de Mar  Coll  “Tots  volem lo  millor  per  a  ella”  (ambas
autoras/directoras nacidas en la Clínica Quirón cuando aún era una Clínica).

++ Apoyo institucional

Mónica es la técnica del distrito y cumplió con lo que se espera de un funcionario público:
empatizó en seguida con el grupo, intentó facilitar en todo momento nuestra actividad y darle
soporte.  Sobretodo al  principio,  cuando no  teníamos recursos económicos para  adquirir
materiales, ella nos proporcionó los contactos a los que pedir material o directamente nos
facilitaba el trámite. Fue una ayuda y sigue siéndolo. 

Por otro lado, el espacio del Quirhort ha permitido otros usos que el distrito nos pedia. Es el
caso el  aparcamiento durante la  noche de los trenecitos de navidad,  la  estancia de los
caballos de Sant Medir, el uso del espacio para la decoración de las carrozas de reyes i el
uso del  espacio como aparcamiento de los montadores de las carpas de las fiestas de
Gracia. En algunos casos los usuarios temporales respetaron el espacio y en otras se tubo
que poner más incapié en la importancia de la gestión compartida y la convivencia en el
espacio común.

++ Crowdfundig

El mismo julio, con Hernani decidimos lanzar un crowdfunding “físico”, o sea solo en dos
tiendas  del  barrio,  la  Cafetería  Cadí  y  en  la  Tocineria  La  Elena.  Las  vecinas  podrían
apadrinar una maceta a cambio de una aportación económica, de pequeña a grande. Así
para octubre tuvimos los primeros 500€, aportación de aproximadamente 30 personas del
barrio. 
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++ El balance de este arranque

Murales, técnicas de compostaje y cine local. Fue un arranque con todas las fuerzas. De
aquellos  principios  quedan  todas  las  intuiciones  (seguimos  pintando,  haciendo  huerta  y
cine).  Y también quedamos (vinculadas por  lo  menos)  la  gran mayoría  de personas de
aquellos tiempos.

Para  finales  de  julio  de  2015  teníamos  4  compostadores  activos  y  en  “hirviente”
experimentación.  Al  principio no podíamos dar ni  con la  receta ni  con el  mantenimiento
adecuado del compost que desprendía olor. Fomento nos iba regalando botes de la basura
que tenían algún desperfecto y que ya no se podían utilizar. También íbamos un par de
veces a la semana a recoger orgánico en 3 tiendas del barrio.
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/////// Tres años de funcionamiento……………….
Estos  tres  años  de  funcionamiento  han  dado  para  muchas  actividades  e  iniciativas.  A
continuación trataremos de glosar las más relevantes para entender el presente del Espai
Quiró. Pero antes queremos recuperar una vision global de los actores y entidades que es
parte de un texto publicado por uno de los vecinos que colabora en el proyecto17.

+ Actors i entitats involucrades en la recuperació de
l'espai

Creiem convenient fer un sociograma per identificar la xarxa d'actors implicats. En primer
lloc, hem d'esmentar el col·lectiu de veïns de la Plataforma Sanllehy que ja havien aconse-
guit la recuperació per al barri de la plaça Sanllehy, la qual havia estat eliminada per realitzar
l'estació de la Línia 9 del Metro i tancada amb un mur després de la paralització de les obres
el 201118. Alguns dels seus membres, com la Cesca i la Montse, segueixen implicades amb
el projecte de l'Espai Quiró i formen part de l'equip motor.

Així mateix, el col·lectiu La MULA (Masoveria urbana per a la llar alternativa)19 ha aportat el
seu entusiasme i va ser qui van assumir el compromís davant l'ajuntament de gestionar el
projecte de l'Espai Quiró. Segons expliquen al seu web, el col·lectiu es va posar en marxa el
2012 amb un projecte alternatiu d'habitatge mitjançant l'arrendament en règim de masoveria
urbana del Xalet Mercedes al barri de Can Baró de Barcelona, a canvi de realitzar certes re-
formes estructurals i fer un ús social de l'espai, desenvolupant activitats amb i per al barri.
Tal com ens expliquen dos dels seus membres més actius en el projecte de l'Espai Quiró, el
Nicola i la Duna, un cop van aconseguir el projecte urgent de fer habitable el seu espai, es
van centrar en generar teixit associatiu entre cases de masoveria, alimentant la relació entre
veïnes a través de trobades i activitats obertes al barri, i desenvolupant projectes per a la
transformació social, entre els quals està el de l'Espai Quiró.  

Al costat d’ells, trobem el col·lectiu Refarm The City20, que es defineixen com un laboratori
de persones i eines que posen en pràctica una manera diferent de viure a les ciutats, amb
ritmes més pausats, sostenibles, i conscients. És a dir, un projecte d'experimentació per una
vida més orgànica en el sentit més ampli. Ambdues entitats van unir els seus esforços per
engegar l'Espai Quiró. L'Hernani, fundador d'aquest col·lectiu, ens explica que va ser convi-
dat a realitzar un taller d'assessorament per a la creació de l'hort, però que des de l'inici va
decidir comprometre's molt més amb el projecte, dirigint i realitzant ell mateix tot el necessari
per crear el "Quirhort" i ensenyant els principis i funcionament de l'hort urbà a tots els que
s'acosten a participar. 

Finalment, també volem destacar el paper de totes les entitats col·laboradores i veïns que
han anat participant i participen per aportar els seus coneixements o el seu temps, ja sigui

17 Morales, Joan. (2017) L’Espai Quiró en construcció. Història d’un projecte veïnal i d’una activitat 
didàctica vinculada dins dels Estudis Superiors de Disseny. En Journal of Design Processes Vol. 3. N. 
1, 2017, pp. 36-41. - http://ves.cat/eofV 
18 “La plaza de Sanllehy vuelve a ser plaza”. El País (01/07/15). - http://ves.cat/eof3 
19 https://masoveriaurbana.wordpress.com
20 http://www.refarmthecity.org

ENERO 2019               QUIRHORT. UN RELATO COLECTIVO DE LA EXPERIENCIA COMUNITARIA               14



de forma esporàdica o regular. Tot això pretén reforçar el teixit associatiu del barri i la seva
xarxa de contactes amb altres actors socials.

+ Actividades 

++ CCCb (Centro de Compostatge Comunitari del barri) - Xarxa de 
reaprofitament d’aliments

El CCCb es de lo primerito que se instaló en el Quirhort. Sin recursos, sin poder utilizar la
tierra firme (no era un suelo!) y contrarreloj, invertimos los esfuerzos del comienzo en la
creación de un centro de compostaje comunitario. De un lado queríamos que nos pudiera
proveer del substrato necesario a los cultivos, del otro que nos permitiera aprovechar los
desperdicios  y  los  excedentes  que  se  producían  en  nuestras  casas  y  en  las  tiendas/
restaurantes del entorno.

El uso del CCCb fue creciendo a medida que crecía la comunidad (y viceversa). Durante los
primeros meses íbamos dos veces a la semana a recoger excedentes de fruta, verduras y
restos orgánicos en las tiendas y restaurantes del barrio (algunos ya cerraron). Con eso y
con nuestros residuos orgánicos de casa fuimos alimentando los compostadores.  A medida
que íbamos afinando las técnicas y las prácticas, obtuvimos proporcionando substrato con
siempre más rapidez. Para más información consultar el  articulo sobre los compostadores
en Refarm The City21.

El CCCb, a parte de ser por lógica el centro propulsor de la huerta (sin substrato y alimento
para las plantas, poco se puede hacer) fue también importante porqué: 

 La primera excusa para darnos a conocer y hacer comunidad. En 2016 el Consell per
la Soberanía Alimentaria nos otorgó un reconocimientos dentro de sus jornadas de
trabajo (artículo blog22 y vídeo23).

 Marcó la sostenibilidad de la comunidad y su medida de crecimiento (o su limitante).
A medida que crecía el número de personas que participaban del compostaje, había
más tierra si, pero también más personas para hacer más cosas, como construir las
macetas, hacer más actividades o para mantener los mismos compotadores.

21 “CUC composter“ - http://ves.cat/eof4
22 “Llaurant Barcelona” - http://ves.cat/eof5
23 “QUIRHORT >> el Centre de Compostatge Comunitari del Barri (CCCb)“ - http://ves.cat/eof6
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 Una  fuente  de  aprendizaje  constante,  es  la  joya  de  la  corona  del  Quirhort.  La
sensación de que aquí empieza y acaba todo: no solo en términos hortícolas, si no
también de perspectiva sobre nuestros usos y costumbres en la ciudad. 

++ Talleres de construcción

En octubre de 2015 reanudamos las actividades de la huerta. Después de poner en marcha
el centro de compostaje comunitario, ahora venía la fase de crear las macetas y las mesas
de cultivo. Reciclábamos cuantos pallets y maderitas podíamos. Entre una sesión doble en
octubre y noviembre tuvimos nuestras primeras macetas listas, aunque aún sin tierra. 

La  huerta  (por  la  circunstancia  y  limitaciones  mencionadas  arriba),  iba  a  ser  móvil,
desmontable y sobre ruedas24. Las primeras fueron tentativas arduas de hacer cuadrar las
ganas de ver ya el espacio verde y lleno de vegetales con la paciencia y dedicación que
requería la construcción de las macetas. 

En  la  espiral  que  hoy  ocupa  el  centro  del  Quirhort,  queda  registrada  gráficamente  la
evolución constructiva (de los modelos más pequeños, elaborados a los más grandes y más
sencillos). Fuimos ganando con el tiempo confianza, midiendo más los esfuerzos y, también,
disponiendo de algo de recursos. 

++ Macrograffiti 

Durante la primera quincena de noviembre del 2015, dentro del marco del Festival Open
Walls, Claudio Ethos, artista brasileño de Sao Paulo, realizó el graffiti que, para mal o para
bien, se convirtió en el emblema del Quirhort. Fueron meses de largas negociaciones entre

24 “Proyecto de huerto urbano tecnológico sobre ruedas” - http://ves.cat/eoag
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la fundación Sant Joan de Deu, la Diputación, el Ayuntamiento y la asociación Difusor para
lograr el permiso. Finalmente llegó a tiempo del festival. Como las lluvias. 

2015 había sido un año particularmente escaso en lluvias. Menos estas dos semanas, en las
que la meteorología recuperó el mal tiempo perdido. Entre los temporales y los imprevistos
materiales, Claudio no pudo ultimar el graffiti que quedó así, para la posteridad. 

Para ser el primer acto evidente de colonización del espacio, fue bastante resonado. Se
escucharon varias quejas abiertas por parte de las vecinas. No fueron las únicas voces, pero
si  las  más sentidas,  porqué tocan algo que tienes muy a pecho;  también porqué como
criticas, a veces atinan. Si es licito y hasta que medida entregar esa herencia a un entorno
que no ha participado de su construcción y que, sin embargo, las vecinas se lo encontrarán
delante  cada  día  al  abrir  la  ventana.  Claudio  también  tenía  presente  el  dilema y, a  su
manera, lo resolvió. 

++ Piknics Orgànics 

En febrero del 2016, en concreto el 11, empezamos la que será una larga saga: la de los
Piknics Orgànics. El primer cartel25 demuestra las muchas intenciones y sugestiones que
había26.  No todas, obviamente, acabaron siendo realidad.  Lo único que se pretendía era
abrir  el  espacio a más personas y buscar  que más sumaran.  El  primer  Piknic  Orgànic,
quizás  por  la  novedad que suponía  en el  barrio,  contó con una buena participación de
personas.

Así  se  fue  repitiendo  cada  segundo  domingo  del  mes  y  se  fue  instalando  la  tradición.
Intentamos  que  el  café-asamblea  que  se  celebraba  en  el  Xalet  pasara  a  celebrarse  al
Quirhort. Así fue también que, mes tras mes, se fue constituyendo el núcleo de personas
que formarían la comunidad del Quirhort. 

El  Piknic  Orgànic  de un lado agarraba prestada la  fórmula del  nombre del  más famoso
Piknic  Electrònic  del  Montjuic;  del  otro  quería  ser  un  momento  para  compartir,  abrir  el
espacio y marcar un día fijo de encuentro. Una muestra de las actividades y el público de los
Piknics son algunos vídeos27 28 que se realizaron. 

25 https://espaiquiro.wordpress.com/2016/02/14/1er-piknic-organic-al-quirhort/ 
26 “Propostes de Piknics Orgànics a l’Espai Quiró” - http://ves.cat/eoaa 
27 Video 2º Piknic Orgànic (13/03/16) - http://ves.cat/en94
28 Video 3r Piknic Orgànic (02/04/16) - http://ves.cat/en95
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Para invitar a más gente, el atractivo del principio era que, a cambio de traer orgánico para
los compostadores, invitábamos las personas a comer y disfrutar de las actividades del día.
La fórmula duró unos 4 Piknics, hasta que vimos que era poco sostenible. No podíamos
ofrecer actividades como si fuéramos un centro dispensador de servicios ni dedicar todas
nuestras fuerzas a cocinar. Así que poco a poco migramos hacia una comida de traje (que
igual nos daba para convidar a las nuevas personas que llegaban al Piknic) y a dedicar el
tiempo a las tareas de construcción y mantenimiento del espacio. Proverbiales, desde los
cafés en la casa del Xalet, era los dos termos de la Pepi y sus bandejas de postres. Cada
vez se inventaba algo nuevo, a lo pepitorio como solía decir. 

También empezamos a ofrecer una visita guiada al Quirhort, el Quirohortour, que no creo
registró nunca mucha participación. Tener fija esa visita junto con el Piknic también era una
manera para nosotras de coordinar y hacer confluir todos los pedidos de información sobre
el espacio que llegaban durante las semanas, sea por mail o sea por visita extemporáneas
del espacio.

++  LIO.cc  (Laboratorio  de  Iniciativas  Orgánicas  para  las  Ciudades
Ciclicas/Circulares)

Fue alrededor del diciembre del 2016 cuando ya había un grupito de personas que sabía de
agricultura, biología, diseño... y que compartían las ganas de hacer algo con ese conjunto de
conocimientos. 

Así  se empezó a  gestar  en pequeño la  propuesta  del  CUCQui  (Contenedor  Urbano de
Compostage del Quirhort). El entonces Pla Comunitari del Barri de la Salut nos extendió la
invitación de participar de la entrega de regalos para las navidades del 2016 a las ancianas
del Barrio. La propuesta era la de donar algo propio de nuestro espacio a las personas en
riesgo de exclusión social y con movilidad reducida. Encontramos que darle un contenedor
para el compostaje domestico era muy característico nuestro; a parte también nos daría la
excusa perfecta para ir a visitar a estas personas con cierta periodicidad y poder llevarles
algo de compañía.

El  CUCQui  se  realizó  en  tiempos  express29 (en  menos  de  dos  semanas  teníamos
microorganismos, contenedores y manuales), pero finalmente nuestros regalos no fueron a
las visitas navideñas. Desde Servicios sociales y el Pla Comunitari del Barri, nos hicieron
saber que quizás sería más prudente reservar el regalo y la propuesta para un proyecto más
estructurado y con más seguimiento. 

Así  que  empezamos  a  trabajar  durante  más  de  un  año  con  Servicios  Sociales,  el  Pla
Comunitari del Barri y buscando alianzas con otros colectivos de los barrios. Todo confluyó
en un primer momento, sin saber bien porqué, en la formulación de un proyecto que pudiera
postular a las primeras subvenciones para el fomento de la Economía Social y Solidaria. En
la propuesta30, que se fundamentaba en la posibilidad de generar economías circulares, se
involucraba  la  comunidad  del  Quirhort,  la  actividad  de  compostaje-reciclaje  y  colectivos
propuestos por Servicios Sociales. 

29 CUCQUI el proyecto de compostaje doméstico y comunitario del Quirhort (18/01/17) - 
http://ves.cat/en96
30 http://ves.cat/en97
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El  proyecto  no  logró  la  subvención  que  fue  denegada  en  octubre  2017.  Nos  dieron  a
entender que nuestra propuesta trataba de economía comunitaria y no de economía social,
como era requerido en las bases de las subvenciones. Sin embargo, si logró el interés de
Barcelona Activa, que decidió apoyarlo con 1/8 del valor total del proyecto con 10.000€,31 las
negociaciones se realizaron de febrero a abril de 2018. Otra parte de financiación vino de
subvenciones del ayuntamiento: 7.500€ para Refarm The City, 3.200€ para la M.U.L.A. y
1.000€ del Pla Comunitari del Barri.  

Estos recursos dieron para hacer 5 meses de actividades a la huerta. El objetivo era siempre
el mismo, abrir con constancia el espacio y también entre semana para que más personas
pudieran  acercarse.  Al  mismo  tiempo,  llevar  a  cabo  las  tareas  de  mantenimiento  y
construcción de la huerta, que estaba costando mucho llevar a cabo solo con el  tiempo
recortado  de  los  fines  de  semana.  Para  esto,  encontramos  que  experimentar  con  las
subvenciones  y  el  dinero  formal  podía  ser  una  fórmula  para  liberar  personas  de  la
comunidad para que llevaran a cabo esas acciones. 

De abril a septiembre 2018 se hicieron 36 sesiones abiertas de trabajo, cada miércoles y
jueves de 16h a 20h aproximadamente. A parte, se aprovechó para generar vínculos con
otros espacios y instituciones de los barrios alrededor: Instituto Kostka, cada viernes por la
mañana; Ludoteca Guineua; Fundación Ludalia; Movimiento ZeroWaste y Espigoladors.

La valoración final del LIO.cc hecha por el grupo y compartida por la asamblea del Quirhort,
dice que (i) ha aportado dinamicidad general y ha sido útil para que el espacio se percibiera
más vivido; (ii) ha dado un impulso a las actividades y a lo que teníamos de empezado; (iii)
sin embargo, de las personas que llegaron a acercarse a las actividades, poca se fidelizaron
con el espacio y su comunidad; (iv) la comunidad no ha aprovechado de los encuentros,
aunque reconozca el beneficio de las actividades y de cómo ha ido cambiando el espacio; y
(v) gran parte del esfuerzo y del trabajo se fue en la gestión del proyecto, en su escritura. Se
sienten  desproporcionados  los  esfuerzos  para  hacer  viable  económicamente  y
administrativamente el proyecto respecto a los directamente invertidos en la huerta. 

Toda la experiencia del LIO.cc32 está volcada a crear un conjunto de saberes y herramientas
prácticas para que cualquier espacio en la urbe se pueda convertir en un Laboratorio de
Experimentación Agrícola. Desde el principio lo enfocamos como una manera de construir y
intercambiar saberes que se cristalizaran en manuales a disposición de otras comunidades

31 “Projecte CUCQui [Compostatge Urbà Comunitari del Quirhort]” - http://ves.cat/en98
32 “LIOcc o la primavera del Quirhort” (02/07/2018) - http://ves.cat/eof7
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que  tuvieran  inquietudes  parecidas a  las  nuestras  y  quisieran llevar  a  cabo  una  huerta
urbana. 

++ CineKmØ

Otra actividad que caracterizó los inicios, es el ciclo de proyecciones de CineKmØ33, que va
desde los meses primaverales hasta el principio del otoño. Empezó como un reto, y un poco
en broma: encontrar películas que fueran hecha localmente o que hablaran de lo local y/o
que trataran de temáticas que podían de alguna manera vincularse directamente con lo
local.  Aquí  también  contábamos  con  nuestras  dos  alcaldesas,  Marisol  y  Marta.  Una
realizadora y autora de largo recorrido y la otra, teórica, critica y experta en cinematografía
feminista. Son las que nos han acompañado hasta el día de hoy, sesión tras sesión, en el
recorrido de este ciclo.

Durante el 2015 fueron 5 sesiones, que intentamos exportar durante la temporada más fría
en  algún  local  del  barrio  de  Can  Baró  y  en  el  Xalet  de  la  M.U.L.A..  Durante  el  2016
intentamos suplir al problema del material que tuvimos durante el año anterior, cada vez
había que ir buscando prestado todo el equipo, proyector, pantalla y altavoces, buscando
recursos  a  través  de  la  asociación  Aedo  Social  Films.  Con  1.200€  de  una  subvención
especifica para el ciclo y otros 1.200€ que nos dio el Ayuntamiento para esa actividad del
Espai  Quiró  compramos  todo  el  material  para  las  proyecciones  y  así  nos  volvimos
autónomos. 

En el 2016 construimos un anfiteatro con palets reciclados de la fábrica de aceites donde
trabaja un vecino del Guinardó. En el 2017, con más palets y más personas, ampliamos las
gradas. Por el gusto de cambiar y ejercitar la efimeridad cada año volvíamos a desmontar y
montar la infraestructura del cine. En el 2018, en este procesos de traslado, cambiamos el
lugar del  cine dentro del  Quirhort,  para intentar dar un mayor aire de familiaridad a las
proyecciones y a los debates. 

Seguimos pidiendo financiación mediante subvenciones para este ciclo. A través de este
proyecto  de  CineKmø,  que  surgió  a  raíz  del  Espai  Quiró,  se  crearon  talleres  de  radio
comunitaria y de video participativo para adolescentes y jóvenes en el 2017 y 2018 en el
casal  de  la  Miranda.  Pudimos  cubrir  también  cuotas  simbólicas  de  pantalla  para  las
personas  que  ofrecían  sus  películas  y  reembolsar  los  gastos  de  las  personas  que  se
encargaban en hacer el montaje y desmontaje del cine34. 

33 “A través del cicle “CINEKm0” es pretén fomentar el visionat comunitari de cinema local.”  
https://espaiquiro.wordpress.com/cinekm0/ i http://aedo.tv/cinekm0/
34Memoria 2017 - http://ves.cat/en99
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Como todas las actividades también el cine ha tenido sus momentos más y menos álgidos.
Hubo sesiones con 82 personas, que no fueron la mayorías, y algunas de solamente 9. Es la
actividad  que  ha  aglutinado  más  personas  en  eventos  puntuales.  De  las  26  películas
programadas, 5 fueron largometraje, mientras que el resto fueron cortometrajes, en su gran
parte documentales. Casi todas las sesiones, excepto dos, fueron acompañadas por una
persona que tuviera participado del proceso de creación de la película (autora, directora,
productora  etc).  Estos  dos  elementos,  la  duración  y  la  presencia  de  una  persona
involucrada,  hizo con que los debates fueran siempre muy animados e interesantes. De
hecho, siempre acababan durando más de la película misma.

Intentamos durante mucho tiempo hacer con que el equipo de proyección quedara dentro
del Quirhort, dando una cierta permanencia y facilidad de uso del mismo. Aún al día de hoy,
montar el cine implica mucho movimiento, como mínimo 2 horas para montar, desmontar y
transportar.  

++ Redisseny Espai Quiró - L’activitat didàctica. Projecte de codisseny
participatiu entre l’hort i l’escola de disseny.

A través de las relaciones de buen vecindario, se planteó la colaboración con la Escuela
Superior de Diseño del Serra y Abella de l’Hospitalet, donde es profesor el Joan, un vecino
activo del Quirhort. 

El  propuso  de  plantear  a  las  alumnas  para  su  asignatura  de  diseño  participativo  una
actividad práctica que tuviera que ver con l’Espai Quiró. Después de comentar la idea en
asamblea, las estudiantes vinieron a hacer una visita al espacio y nos hicieron llegar sus
propuestas,  primero en una de nuestras asambleas y luego a través de un blog,  donde
podíamos comentar y aportar nuestras consideraciones a cada propuesta35. 

Previamente habíamos debatido entre nosotras cual eran las prioridades que teníamos para
hacer un encargo de rediseño del espacio. Todas coincidíamos que queríamos renovar la
imagen que el lugar daba hacia fuera. Estábamos preocupadas por comunicar mejor lo que
se hacía allí y que era ese espacio.

Desde  el  2017  hemos  celebrado  dos  ediciones  de  estas  colaboraciones  con  alumnado
diferente.  Y  ya  está  preparada  la  tercera  para  2019,  y  aún  seguimos  aprendiendo

35https://redissenyespaiquiro.wordpress.com/
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recíprocamente. Sin duda, esta actividad ha aportado mucha vida, color y entusiasmo al
espacio.  Para comprender mejor  los detalles de esta actividad volvemos a recurrir  a un
fragmento del artículo publicado por Joan antes citado y que reproducimos a continuación. 

La definició de les necessitats del projecte

Dins aquest marc del projecte de l’Espai Quiró, vam plantejar una tasca de codisseny amb
els alumnes dels estudis superiors de disseny gràfic de l’ Escola Superior de Disseny i Arts
Plàstiques de L’Hospitalet Serra i Abella. Concretament es va arribar a la conclusió que hi
havia dues necessitats principals. D’una banda calia visibilitzar millor la tasca que s’estava
duent a terme dins el recinte ja que s’evidenciava entre el veïnat una manca d’informació
sobre  les  activitats,  horaris,  o  les  possibilitats  de  participació,  entre  d’altres.  Tanmateix,
també es feia difícil una percepció unitària de l’espai, ateses les seves grans dimensions i la
manca de recursos per al seu condicionament. Tot plegat creava un cert desconcert i fins i
tot  descontent  entre  els  veïns  .  A  més  a  més,  també  es  volia  dotar  l’espai  d’eines
pedagògiques per  explicar  els  processos de compostatge i  agricultura  urbana als  grups
d’escolars i  veïns que visiten aquest  espai.  Així  el  projecte de codisseny de l’escola  se
centrà en satisfer les dues necessitats principals de comunicació. D’una banda, millorar la
percepció de l’espai i la informació sobre el seu ús, i estimular la participació entre els veïns i
transeünts, i  de l’altra,  la creació de materials pedagògics per il·lustrar in situ les visites
guiades a l’hort.

Desenvolupament de les solucions

La  solució  a  la  primera  de  les  necessitats  esmentades  es  va  abordar  mitjançant  una
intervenció directa sobre l’identificació de l’espai i les seves activitats amb la pintura mural
d’un rètol de grans dimensions amb el nom de l’Espai Quiró  visible des de l’exterior del
recinte, l’urdit d’un segon rètol teixit en la tanca metàl·lica que encercla l’espai,  i un mural
composat per plafons fotogràfics circulars collats a la tanca perimetral i que expliquen als
vianants les activitats que es duen a terme dins de l’espai. També es va aplicar una gamma
cromàtica de colors vius a bona part del mobiliari fet amb palés, com ara la caseta d’eines,
les taules i els bancs, per unificar la percepció de l’espai.

Per a la segona necessitat enunciada es va decidir crear uns murals i  un calendari amb
peces mòbils de fusta que representen els productes locals i de temporada de l’horta, amb
informació del seu període de sembra, creixement, i recollida.

Un projecte realitzat amb paràmetres de Transition Design

Aquest projecte pedagògic tenia en el seu origen i va anar prenent forma en base a una
sèrie de premises pedagògiques i criteris metodològics que l’apropen a l’idea general del
transition design. En aquest sentit, hi ha hagut la voluntat de treballar en l’àmbit local amb un
seguiment proper que inclou la participació de la xarxa d’actors implicats en un procés de
codisseny participatiu, la creació de solucions obertes i escalables que siguin susceptibles
d’anar-se  modificant  per  part  dels  propis  usuaris  en  funció  de  les  seves  necessitats
canviants, establir equips de treball multidisciplinaris que ens han permés aprofitar els varis
talents tant dels alumnes com dels membres de la comunitat de l’Espai Quiró i  treballar
usant materials reciclats del propi entorn. 
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++ Calçotada 2018

El 11 de febrero de 2018, dos años después del primer Piknic Orgànic, se celebró la primera
calçotada “masiva”  del  Quirhort,  era  la  segunda  de  la  historia  pero  la  primera era  más
“privada”. No teníamos calçots de producción propia y recurrimos a la cooperativa de “Més
Fresques que Una Enciam” que nos trajo unos 3.000 Calçots del Baix Llobregat. 

El  evento  fue  éxito  inesperado.  Tanto  por  la  afluencia  de  personas  y  de  reservas,  se
comprobó que hacer una calçotada es de lo más llamativo en Barcelona,  como para el
empeño y la pasión volcada en la organización por parte de la comunidad. Fue el primer
evento en que estuvimos todas a una y codo a codo. Con sus pequeñas disonancias, sus
problemas repentinos que nos dieron de que trabajar también en las semanas a seguir. Pero
el sabor de boca que nos dejó es que fue un éxito. Fue muy placentero para todas colaborar
y cooperar.

ENERO 2019               QUIRHORT. UN RELATO COLECTIVO DE LA EXPERIENCIA COMUNITARIA               23



Hicimos 1.000€ de caja limpia36 para  el  Quirhort  y  nos hemos contado en 36 personas
apoyando en la organización. Se vendieron, 246 platos; calçots, salsas y guarniciones; más
los platos que nos servimos los de la organización.

Tuvimos  trabas de producción  en  el  mismo día,  aprendizajes  para  la  vida  y  para  otras
calçotadas,  y  las  esperas  para  las  comensales  se  hicieron  largas.  Sin  embargo,  no
registramos  quejas.  Al  contrario,  las  personas  que  acudieron  se  fueron  agradeciendo,
entusiastas por el ambiente, por el día de sol que tocó y por lo agradable y bonito que se
sintió.  

++ Talleres y otros

En estos años también hubo personas de la comunidad que quisieron aportar compartiendo
actividades, los que se llamamos, quizás impropiamente, talleres: de jabones naturales (3
ediciones), de primeros auxilios (2 ediciones) y de acroyoga (2 sesiones). 

Se formó un grupo, llamado Cocinitas con la idea de intercambiar platos preparados durante
la semana. Cada participante, una vez por semana, prepara un plato acordado con el grupo
y confecciona porciones correspondientes al número de participantes. Una o dos veces por
semana se hace el intercambio al Quirhort. Dejas los tuppers del plato que preparaste y
agarras el mismo número de los platos diferentes que las otras participantes han preparado
para  ti.  Tuvimos  semanas  gloriosas  de  “nevera”  compartida.  Si,  hay  no  una  si  no  dos
neveritas  al  Quirhort,  recicladas  y  funcionando.  Realmente,  es  un  sistema que  permitía
aprovechar  mucho  mejor  el  tiempo en la  cocina  y  tener  una  buena  variedad  de  platos
durante toda la semana. 

Construcción, y desmontaje, de una cubierta. El Quirhort tubo siempre un problema con los
días de lluvia y de frio. También con el orden de las herramientas y utensilios; pero mientras
esto está comprobado que no tiene ninguna relación con la disponibilidad de mobiliario, el
tema  de  la  intemperie  si  que  no  se  podía  solucionar  fácilmente  sin  recurrir  a  alguna
infraestructura. Todas las actividades estaban condicionadas por la meteorología. A partir del
Septiembre 2017 decidimos intentar construir una estructura cubierta que pudiera albergar
todas las actividades que habíamos hecho hasta el momento: huerta, cine y talleres. Lo
imaginábamos  como  el  último  acto  de  colonización  del  espacio  para  luego  empezar  a
disfrutarlo tal cual estaba y lo habíamos plasmado. 

36 “Secrets per montar una calçotada al Quirhort (i que sigui un èxit)” - http://ves.cat/eoac
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Hicimos varios encuentros hasta llegar a la idea de que podríamos experimentar con tubos
de polietileno de conductos de riego agrícola y lonas de invernaderos. Llegamos al diseño
de  una  cúpula/invernadero  que  empezamos  a  construir  a  finales  de  diciembre,  con
aproximadamente  1.000€  gastados  en  materiales  de  plástico,  el  dinero  venía  de  la
subvención obtenida para el cinema, por parte de Aedo Social Films.

Pasamos el 30 y el 31 de diciembre intentando dar las vueltas a los materiales para levantar
algo  que  nos  permitiera  pasar  la  nochevieja  en  el  Quirhort.  Al  final  lo  conseguimos.  Y
pudimos pasar una velada muy bonita. 

Sin embargo, los días y las intemperies, viento y sol en especial, nos enseñaron de que
quizás no era ni el tamaño ni el material más apropiado para construir un reparo. Aún así,
intentamos salvar la obra y reajustarla. Al principio, fuimos reduciendo las medidas y las
proporciones de la cúpula, buscando el equilibrio entre el aguante y el peso del material.
Volvimos a construirla y a desmontarla seis veces. Bueno, desmontarla siete, porqué ahora
todo el material está aparcado y el proyecto en si desvanecido. 

En si el proceso fue muy bonito; también hay que reconocer que es unos de los fracasos
más fragranti de la historia del espacio. Fnalmente se optó por construir algo más práctico y
con el material que llegó donado al Quirhort (velas, cordeles y buenas manos costureras). 

++ Colaboraciones, eventos, prensa y otros

En estos años hemos llevado a  cabo actividades en sinergia  y  conjuntamente a  varias
personas y colectivos. Algunos ya quedan mencionados, otros los ponemos en un listado
que  junta  todo  lo  que  se  encuentra  repasando  la  historiología  del  Quirhort,  aunque
seguramente se escapa algo o alguien. 

COLECTIVOS:
 Arquitectos Sin Fronteras: dia de voluntariado de estudiantes del BAC – Big Event.
 Arqbag: montaje del sombreo de la zona piknic.
 Colega Vostru: música y arte en dos ediciones.
 Grupito de musicos celtas, Chris y Jess dinamizaron muchas de nuestras veladas.
 Colaboración en Comissió de Festes de Gràcia i Sant Medir
 Associación Difusor

ENERO 2019               QUIRHORT. UN RELATO COLECTIVO DE LA EXPERIENCIA COMUNITARIA               25



 Esplai de Can Baró del passatge del Redemptor: vinieron a usar el espacio los sabados.
 Colegio Kostka
 Institut Goya
 Escola ADSIS
 Espigoladors
 Escuela de Arte y Diseño Serra i Abella de l’Hospitalet de Llobregat
 Movimiento zeroWaste
 Consell de Soberania Alimentaria de Barcelona
 Fomento de Barcelona
 Projeccions Puberfilmiques: Infancia en Escabeche
 Red Internacional para el Decrecimiento
 Xarxa d’hort Comunitaris de Barcelona
 Hortet del Forat
 Rtve Programa “Vida Verde”
 Servicios Sociales de La Salut, El Coll i Penitents 
 BAC, Barcelona Architecture Center (BIG EVENT).
 Energies Comunitaries
 Ludoteca Guineua
 Cafetería Cadí
 Tocinería Elena
 Verduleria La Miranda (cerrada)
 Fruteria Can Fruitós

EVENTOS Y PROYECTOS
 Open Walls 2015
 Mostra d’Entitats de La Salut 2017
 Fiestas de La Salut 2016 y 2017
 Calçotada 2018
 Diseño y construcción de las casetas de herramientas y utensilios
 Diseño y construcción de la zona de compostaje
 Diseño y construcción de las macetas y mesas de cultivo
 Diseño y construcción de un invernadero
 Construcción de una cubierta
 Diseño y construcción de un cine al aire libre (3 ediciones)
 Construcción de un váter seco
 Talleres de compostaje, de agroecología y tecnología aplicada a la agricultura (LIO.cc)
 Rediseño Gráfico del Espai Quiró (2 ediciones)
 Talleres de Cinema con Jóvenes y presentación resultados 2018
 Ciclo de CineKmØ (4 ediciones)
 Participación en Festes Majors de la Salut 2017 y 2018
 Participación en Festes Majors de Can Baró 2015
 Concert Jove 2016 
 Piknic Orgànic
 Varias visitas de caus, grupos escoltes i esplais
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PRENSA
 “Un hort urbà donarà vida al solar de la Quirón mentre no s’hi construeixen equipaments”

betevé (12/11/15) 37

 “Sons de l’Índia + Quirhort” Vida Verda, RTVE (19/02/17)38

 “Un fortí comunitari” El Punt Avui (17/04/2017)39

OTROS RECURSOS
 Mapa de materiales, colaboradores y útiles40

 Manual del CUCQui
 Manual de Compostadores41

 Álbum de fotos del Quirhort42

+ Funcionamiento

La anomalía del nacimiento del Quirhort fue la de no contar de entrada con una comunidad.
Éramos aquel grupito reducido de personas (reducido en proporción al tamaño del espacio)
que  ya  habíamos  estado  conviviendo  en  aventuras  anteriores.  Comunidad  en  si,  más
integrada y consciente, aún se debía de crear. 

Íbamos haciendo en función del entusiasmo, de las ganas y del tiempo que cada persona
podía  aportar.  Con  lo  bueno  y  lo  malo  que  eso  conlleva:  lo  bueno  era  que  no  había
necesidades  de  reglamentación;  la  convivencia  y  la  familiaridad  ya  nos  era  suficiente
balanza. Lo malo, que cuesta de ver, es que puede resultar difícil integrarse en un ambiente
familiar, llegando a jugar un peso importante las simpatías o las capacidades que tengan
para  desarrollarse  en  grupo  las  personas.  También  la  toma  de  decisiones  acaban
acaparándola  aquellas  que  disponen  y  invierten  de  más  tiempo.  Las  cosas  terminan
haciéndose a su manera y las demás personas se van sumando a sus proyectos. Aunque no
lo queramos ver se acaban creando jerarquías.

Los primeros años del Quirhort cuestionan como mínimo este aspecto: ¿que viene primero
la comunidad o la actividad? ¿Como se crea una comunidad y se involucran personas en el
cuidado de un espacio comunitario? ¿Se puede presumir de un espacio libre de jerarquías?

Las  actividades  y  el  espacio  se  iban  conformando  así  con  los  equilibrios  y  con  los
microacuerdos  particulares  que  se  iban  haciendo  entre  las  persona  que  estaban.  Sin
embargo poco a poco fue creciendo el grupo y la conciencia de comunidad. Con la llegada
de personas nuevas se dio la exigencia, ya solo por explicarse y explicar que hacíamos ahí,
de dar forma a un método y funcionamiento del espacio.  

Fue el momento en el que también fueron apareciendo las responsabilidades, las normas, la
asamblea  como  órgano  de  autogobierno.  Todo  lo  que  normalmente  es  anterior  a  las

37 http://ves.cat/eof8
38 http://ves.cat/eoae - a partir del minuto 30m45s
39 http://ves.cat/eoad
40 http://ves.cat/eoaf
41 “CUC composter“ - http://ves.cat/eof4
42 http://ves.cat/eof9
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organizaciones  y  los  consorcios  humanos,  aquí  tardamos un  par  de  años  para  que  se
formalizaran. 

++ Organicidad

Cuando tuvimos que definir el espacio, muy pronto este se caracterizó como “comunidad
orgánica”.  En  principio  asumíamos  la  palabra  orgánico  por  una  mera  cuestión  de
materialidad: por el centro de compostaje, por el funcionamiento escueto de la huerta que
marcaba tiempos y tareas. Pero poco a poco la organicidad se fue manifestando como el
substrato esencial sobre el cual reposaban todas las iniciativas y las maneras de ser y estar
en el Quirhort.

Orgánicamente,  es  una  manera imperceptible  en  los  cambios  suceden.  En  la  que todo
evoluciona  sin  rupturas,  transitando  lentamente  de  un  equilibrio  a  otro.  El  orgánico,  a
diferencia del inorgánico, es vivo, tiene capacidad de reaccionar a los estímulos y al cambio
de  circunstancias  sin  solución  de  continuidad.  Así  vivíamos  el  grupo,  abierto  y  flexible.
Cambiante según las personas y sus momentos. 

Las respuestas a las nuevas llegadas o a las aptitudes de las personas que salían de las
líneas del respeto mutuo, lo ejemplifican. La comunidad iba tomando su nueva forma sin
tener  que  enfrentar  de  pecho  la  situación:  haciendo  espacio  para  las  aportaciones
constructivas  y  cerrando  filas  para  las  agresivas.  Las  personas  con  aptitud  violenta,
intimidatoria o agresiva, acababan por alejarse espontáneamente no encontrando su lugar.
Al menos en dos casos en los que, sin tener que dedicarle momentos formales o enfrentar la
situación, se creó una membrana solidaria por la que las personas que se manifestaban a
través de comportamientos agresivos acabaron dejando de venir al espacio y de compartir
su tiempo con el grupo.

De  la  misma  manera  que  ha  reaccionado  delante  de  comportamientos  agresivos,  las
personas y el grupo reaccionó delante de la llegada de personas con necesidades de apoyo
y atención más continuada. Otro aspecto de esta evolución orgánica es la creación de un
grupo de cura que, delante del crecimiento del grupo y de las preocupaciones, se planteó
hacerse cargo de los cuidados de la comunidad y de las situaciones de conflictos dentro de
la comunidad. 
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Por todo el resto, la asamblea fue tomando importancia como órgano de autogobierno y
espacio de decisiones. De la misma manera, fue con el crecimiento de la comunidad y el
paso del tiempo que le fue dando más peso y sentido. Más o menos es alrededor del 2017
cuando la asamblea empezó a ser efectiva. Por fin había polifonía de voces, de ganas y de
aportaciones. Hasta aquel entonces había sido un momento de relato de las personas que
hacían cosas a las personas que de alguna manera estaban vinculadas al espacio pero sin
tiempo para seguir lo que las demás planteaban. Ahora empezaba a ser un órgano más
equilibrador de las ideas con las posibilidades de las personas y sus ganas. 

No hay responsabilidades fijas dentro del espacio, ni responsables. La asamblea sirve para
hablar de las actividades y de par paso establecer quien se encarga de llevarlas a cabo. Sin
embargo,  hay  actividades  más  continuadas  y  de  gestión  que  se  hacen  cargo  las
representantes de las entidades involucradas en la gestión del espacio como la M.U.L.A. y
Refarm The City. También hay otras voluntarias que han asumido la tarea de mantener al día
la correspondencia, de participar de las mediaciones y reuniones con el ayuntamiento y de
las actividades del LIO.cc, abertura semanal del espacio que a partir de abril de 2018 se
remunera.

Al principio celebrábamos la asamblea en las tardes de los Piknics Orgànics. Intentamos
también por la mañana, pero éramos siempre muy poquitas y el  momento álgido de los
Piknics Orgànics empezaba a la hora de comer. En los periodos de más calor la movimos a
los  primeros lunes no festivos  del  mes.  Dedicarle  un día a parte favorecía  el  debate  y
también nos liberaba el día del Piknic que se hacía más disfrutable. En esta última fase y
coincidiendo con la llegada del invierno, la asamblea ha vuelto a celebrarse en día de Piknic.

++ Comunicación

Por suerte gran parte de la  comunicación transcurre en los  momentos en que estamos
juntas  en  el  Quirhort.  Existe  un  grupo  de  whatsapp  (Quinhort?  Quirhort)  dedicado
exclusivamente  a  la  huerta  que  usamos  para  informarnos  y  tomar  decisiones  más
prácticas/operativas y que no necesiten ser debatidas en asamblea. No todo el mundo que
participaba de la  huerta tubo whatsapp.  Eso podía generar  exclusión y posiblemente la
generó. En el momento de ahora, la totalidad de las personas que participan, si que lo usan.

Intentamos buscar otras maneras de comunicarnos, también analógicas: que iban por pasar
por la Pepi en Cafetería Cadí, delante del Quirhort y segunda casa de cualquier Quirhortera,
a dejar mensajes en los varios pizarrones. Sin embargo nada se reveló de más de fácil uso
que el whatsapp y el mail. 

El abanico de medios de comunicación, del más interno al más hacia fuera son:
 Whatsapp: canal de comunicación interno (canal principal y  el de comisiones).
 Googlegroup:  canal  de  comunicación  mixto  (convocatoria  de  los  piknics,  de  las

asambleas y de los eventos públicos),
 Blog, Facebook, carteles y flyers por el barrio: convocatoria y recordatorio para personas

que se acercan por la primera vez o que no son asiduos.
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++ Comisiones

Bien temprano el grupo whatsapp del Quirhort se fue expandiendo en otros subgrupos de
comisiones,  más  que  otra  cosa  por  no  atascar  el  canal  de  comunicación  principal  con
comunicaciones operativas/organizativas muy especificas. Así surgieron:

 GRUPO CENTRAL (2015: 68 participantes) para temas generales de la comunidad
 CINEKMØ  (2016:  6  participantes)  para  coordinadora  del  proyecto  de  CineKmØ  y

compartido con miembros de la asociación Aedo Social Films.
 COMISIÓN  MATERIALES  (2017:  20  participantes)  para  proyectos  de  construcción,

mantenimiento y de materiales del Quirhort.
 ESPAIQUIRO/FUTUR (2017: 11 participantes) para grupo de seguimiento y debate sobre

el proyecto del futuro equipamiento de l’Espai Quiró.
 LIO.cc  (2017:  10  participantes)  para  personas  que  llevan  adelante  las  actividades

formativas y los laboratorios experimentales del Quirhort.
 COMISIÓN MURALES (2017: 8 participantes) para Comisión de creativas para el decoro

y las actividades de pinturas del Quirhort.
 COMISIÓN CURAS (2018: 5 participantes) para hacerse cargo de los cuidados, de las

situaciones de conflicto y de la formación.
 COMISIÓN ABEJAS (2018: 6 participantes) para curiosas y encargadas de las abejas del

Quirhort.
 COMISIÓN FIESTAS (2018: 15 participantes) encargada de los eventos multitudinarios y

de la coordinación del montaje de las fiestas.
 LIOdigital (2018: 5 participantes) para grupito dedicado a la aplicación de la tecnología

libre al Quirhort.
 COMISIÓN DE COORDINACIÓN (2018: 5 participantes) para comisión encargada de los

trámites burocráticos y del seguimiento de las comunicaciones externas del Quirhort.

++ Acceso

El Quirhort es un espacio cerrado desde la calle. Hay una valla con candado que limita su
acceso a las personas que pertenecen a la comunidad. El candado es de combinación, así
que cualquier persona que tenga el código puede acceder al espacio en cualquier momento
del día. 

La pertenencia o menos a la comunidad no es fácil de definir. Concierne a los ámbitos de los
sentires y  de la  confianza reciproca.  No hay pruebas ni  criterios para seleccionar  a  las
personas a las que se les comparte el acceso al espacio.

Una de las frases que más se usaba en la recepción de las nuevas visitas, es que se les
proporcionaría el código del candado una vez que alguien de la comunidad les haya hecho
una introducción a las varias zonas del espacio y, sobretodo, a la del compostaje. Dejar el
orgánico es la actividad principal y la excusa básica para que la gente vuelva y necesiten
entrar y salir a su gusto del espacio.

En el ultimo año hemos intentado que a cada nueva persona que llegara con intención de
participar, se le asignara alguien de la comunidad como acompañante en el  proceso de
descubrimiento y integración. 
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++ Las alcaldesas

Dentro del relato de cómo se ha desarrollado la actividad y la organización del Quirhort,
tienen mucha importancia aquellas personas que con su presencia discreta pero continua
han  dado  fuerza  y  solidez  a  la  construcción  de  la  comunidad.  Estas  presencias  son
simbolizadas  y  fácilmente  resumidas  mencionando  a  Cesca,  Montse  y  Pepi.  Las  tres
alcaldesas, como les decimos.

Estas tres mujeres se han merecido la alcaldía de facto porque todas lo sentimos que su
presencia ha sido infalible y indispensable. Aunque los proyectos son siempre un concurso
de circunstancias y personas, posiblemente su presencia es más importante que cualquier
otra. O es más importante destacarla, porqué personas tan discretas, alejadas de cualquier
protagonismo y que acompañan tan delicadamente, nunca se visibilizan y raras veces tienen
su debido reconocimiento. 

Los detalles con los que llenan los banquetes, el bordado que ponen a cada encuentro, la
palabra de cariño y afecto que te dan antes de cualquier otro fraseo, el gusto con el que
comparten más de lo que tienen para que más personas puedan disfrutar  es lo que da
sentido a cualquier otro quehacer con lo que nos hayamos ocupado. 

Este espacio, y seguramente ningún otro espacio comunitario, puede existir y no persiste sin
estas presencias. Antes de cualquier otro solar o proyecto, mirar bien si al vuestro alrededor,
o si dentro vuestro, hay alguna Pepi o Montse o Cesca. Sin ellas y sin los valores que traen
y comparten, no llegaríamos a ninguna parte. 

++ Transgeneracionalidad

Otro aspecto característico del  espacio que nos llena de orgullo  es la  gran variedad de
edades. En la asambleas de septiembre 2018), una compañera de 9 años agarrar su turno
de palabra para expresar su opinión y que la siguió una intervención de una compañera que
tiene 60 años más. Es un momento simbólico, representativo de lo que es el espacio y como
se vive. La abertura, la organicidad y la autonomía en la gestión creo que han hecho con

ENERO 2019               QUIRHORT. UN RELATO COLECTIVO DE LA EXPERIENCIA COMUNITARIA               31



que el grupo se mantuviera diverso, no solo cuanto a edades, enriqueciéndose con lo que
trae cada una. 

Vale  la  pena  destacarlo  porqué  el  equipamiento  futuro,  en  su  pronunciamiento,  quiere
ofrecer  servicios  a  la  misma  variedad  de  edades.  Pero  de  entrada  las  planteas
compartimentadas,  cada  una  con  su  espacio  propio  en  vez  que  desde  la  unión.  El
aprendizaje  de estos años es que hay puntos  en común que pueden poner  en dialogo
enriquecedor las varias generaciones. Esa receta es la que habría que replicar o heredar.
Aunque aún sea misteriosa y no se entienda bien ni como ni porqué se ha dado. 

++ Centro social 

Todas las diversidades, muestran como en realidad este espacio tiene otro valor compartido
que une, que funciona como aglutinante que no es ni la agricultura urbana, ni el cine, ni
pintar  graffiti.  Toda actividad es una excusa para juntarse.  El  Quirhort  en realidad es la
evolución  de  una  plaza,  donde  personas  que  conviven  en  el  mismo territorio  vienen  a
encontrarse,  a  socializar,  acompañarse.  Todas  las  que  estamos,  hemos  hecho  nuestras
amigas y compañeras también en la vida “real” aquí.

Lo valioso y potente de un espacio “anónimo” como el Quirhort, es que no se necesitan
carnets o habilidades especiales para estar y relacionarse. No es como un club de cricket,
no es la pasión por el cinema francés, no es el gusto de la literatura inglesa que nos dan la
excusa para reunirnos.  Es algo más sencillo  y  quizás universal.  Nos hemos encontrado
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porqué lo queremos, algunas lo necesitamos, porqué nuestras vidas en esta ciudad eran
frías sin este espacio de co-creación. 

++ Tesorería y ordinaria administración

El  Quirhort  empieza sin  recursos.  El  primer  año es  todo autogestionado.  De hecho ahí
quedan registradas las deudas contraídas con los colectivos que ofrecieron cubrir el gasto
del seguro de responsabilidad civil y los gastos de los talleres.  

Durante el Segundo año, el  2016, obtuvimos en octubre el reconocimiento por parte del
Consell  de Soberania Alimentaria  de Barcelona (Llaurant  Barcelona),  que nos otorga un
premio de 1.500€ por el proyecto del CCCb. Así empieza nuestro “ascenso” económico y
nuestra inmersión en las economías. 

El primer dinero lo usamos para devolver a los acreedores y para invertir en la compra de
los CUCqui y en materiales para las macetas y para las pinturas. Durante el 2017 llegan los
primeros 3.000€ por parte del  Ayuntamiento,  con los que financiamos los materiales las
actividades de construcción de la huerta . Es una ayuda importante que, durante el 2018 se
integra con las subvenciones que reciben Refarm the City y la M.U.L.A. para el proyecto
LIO.cc. 

AÑO ENTRADAS SALIDAS RESULTADO BALANCE

2015 848,00€ 1583,90€ -735,90€ -735,90€

2016 2.341,00€ 949,65€ 1.391,35€ 655,45€

2017 3.753,95€ 4.547,15€ -793,20€ -137,75€

201843 1.711,24€ 1.262,96€ 448,46€ 310,71€

No tenemos teoría económica aún elaborada en el Quirhort. Hemos intentado un poco de
todo:  manejarnos  sin  recursos,  buscar  autofinanciación,  pedir  ayuda  directa  del
ayuntamiento, buscar subvenciones para proyectos concretos e, incluso, liberar personas de
la comunidad para que puedan desarrollar actividades a cambio de un salario. Hicimos todo
sin prejuicios ni posturas cerradas de entrada. Lo que hicimos fue en función de las ganas,
de las necesidades de los proyectos y de las consideraciones de la comunidad. 

Podemos decir que nunca han faltado recursos para dar seguimiento a las ideas e ilusiones.
Siempre ha habido manera de encontrar recursos materiales y/o económicos en función de
los proyectos planteados. Y aún queda para experimentar antes de poder decir de toda esta
diversidad que es oportuno o menos. 

Sin duda, entrar en la burocracias de las finanzas hemos podido comprobar que supone una
cantidad de obligaciones y de horas de gestiones que no son equilibradas con las que
realmente se invierten en el trabajo comunitario en el solar.

43 2018 por consolidar
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+ Datos de interés

 Piknics Orgànics: 33 ediciones
 Sesiones CineKmØ: 26 sesiones
 1 centro de compostaje comunitario CCCb con n* 8 compostadores activos 

++ Redes sociales y difusión

 Seguidores en Facebook del Espai Quiró (actividades generales): 563 personas.
 Googlegroups (general del Espai Quiró): 100 personas.
 Grupo de Facebook del Quirhort (actividades del hort): 205 personas.
 Whatsapp central y comisiones del Quirhort: 68 personas.

++ Población del Quirhort 

Definir el dato es complicado por las características de la comunidad y la organicidad que se
ha descrito arriba. La participación y la cooperación varia en función de los momentos en
que cada persona se encuentra.

El método de la cuenta que se adopta aquí considera las personas que actualmente se
consideran activas y participantes del espacio, sea a través de la asamblea o de la actividad
dentro  de  los  grupos  de  trabajo,  aunque  estén  durmientes,  ausentes,  de  viaje  o
temporalmente imposibilitadas. Actualmente hay 48 personas activas cuyas características
se describen a continuación.

TIPO DE ORIGEN
 Del barriode toda la vida: 20 personas
 Viven en el barrio de origen estatal: 6 personas
 Viven en el barrio de origen extranjero:8 personas
◦ Total 34 (71%) del barrio
 No viven en el barrio de origen estatal: 10 personas
 No viven en el barrio de origen extranjero: 4 personas
◦ Total 14 (29%) de fuera del barrio
◦ Total 36 (75%) de origen estatal y 12 (25%) de origen extranjero

EDAD
 Menos de 18 años: 6 personas (12%)
 Entre 19 y 35 años: 15 personas (32%)
 Entre 36 y 65 años: 24 personas (50%)
 Más de 66 años: 3 personas (6%)
◦ Edad media: 39 años
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/////// Donde estamos, a donde vamos..........…….

+ Futuros equipamientos y comisión de seguimiento

En estos años, de forma complementaria a las actividades diarias, fuimos siguiendo toda la
evolución del Proyecto de equipamientos para el solar. En particular (i) participación de una
mesa de trabajo con técnicos del ayuntamiento para hacer el esbozo inicial del Proyecto a
proponer  durante  el  proceso participativo  con entidades de La Salut  y  Can Baró;  (ii)  la
convocatoria de un proceso participativo, de todas las entidades que confluyó en la primera
parte del Decidim Barcelona y que quedó recogido en el pliego de condiciones del concurso;
(iii) seguimiento informado de todas las fases del proceso; y (iv) intervención en la fase del
diseño ejecutivo del proyecto.

+ Continuidad de la comunidad y nuevos espacios

Junto a la definición de comunidad orgánica, desde los muy inicios empezamos la idea de
un “proyecto abierto de agricultura nómada”. Enfocamos nuestros quehaceres efímeros a
que todo lo  producido de material  y inmaterial  pudiera migrar a otro espacios sin verse
afectado.  Lo  enfocamos  desde  siempre  como  un  laboratorio  experimental  que  pudiera
exportarse y aplicarse a cualquier otro contexto y situación.

La fecha de caducidad marcada del espacio ha tenido sin duda como mínimo dos efectos
positivos sobre la comunidad:
 El contrarreloj, nos ha hecho enfocar las cosas desde el punto de vista del método y del

uso, no de la posesión ni de la permanencia infinita. Eso hace con que se valoren mucho
más los procesos, las herramientas más que el resultado material. 

 El Quirhort es también la semilla de todos los usos y de las maneras de coordinarse que
se pretenden trasladar al nuevo equipamiento.

Después de las fases de inicio y de la de crecimiento ahora vienen la de consolidación y
cierre  del  espacio.  En  este  ultimo  año  ya  se  han  creado  dos  tendencias  dentro  de  la
comunidad: quienes se ven involucradas en la nueva estructura y quieren trasladar ahí lo
gestado en estos años de trabajo comunitario (sobretodo respecto a la tipologia de gestión
del  espacio)  y  quienes  se  sienten  más  vinculados  a  la  actividad  hortícola  y  ya  están
buscando nuevas localizaciones para trasladar la estructura de la huerta. 
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